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何光说，中医讲究辨经、辨证施治和人
的整体观，所以他会十分详细地问诊，有时
便能从中发现患者未曾注意到的问题。遇
到疑难杂症时，也会仔细地写下自己的诊
疗思路和翻阅过的资料、文献，并进行总
结，以便以后参考。而遇到老毛病的新治
疗方案，何光也会一一记录下来。

张凤英最近听力下降，还被耳鸣困扰，
何光了解后发现，她不仅是耳朵有问题，而
且鼻炎也十分严重。因此，何光在治疗中
还关注到了她的鼻炎，希望能同时缓解她
这方面的问题。“传统中医认为人的身体是
一个整体，如果就某一处的疼痛进行单独
的治疗，可能事倍功半。”正是因为对传统

中医理论的坚持，每次都能取得不错的疗
效，何光收获了很多“粉丝”，许多家庭都是

“组团”来找他治病。
市民郭琳（化名）因为颈椎疼痛找到何

光。经过两次治疗，她的症状已经减轻不
少。而郭琳的儿子乐乐（化名）前不久也感
到头疼，也是找何光用针灸治好的。“有一
类儿童前额头痛属于阳明经疼痛，与肠胃
有很大关系。”早在四年前，何光第一次接
诊这类疾病就将相关内容记录在本子上，
在不时地翻看中，这种疾病的治疗方法已
深入他心中，他说：“写下来不是目的，最重
要的是记在心中。常翻常看，总有新收
获。”

张凤英的老伴周明（化名）几年前被确
诊为缺血性脑血管病，因为病情不严重，没
有进行手术。医师要求他按时服药、定期检
查。不过，周明头晕的毛病一直没有消失，
经常感到抬不起头、没精神，后来，他在朋友
的介绍下找到了何光。

何光结合周明的病情，制定了治疗方
案。第一次治疗后，周明就感觉头部轻松了
许多，十几天的岐黄针、温针灸、艾灸治疗
后，他精神好多了。于是，他把正遭受耳鸣
困扰的老伴也带到了何光面前。

“本来，我对何主任的技术也不太信
任。都说中医靠经验，何主任这么年轻，能
有多少经验？能看得好我的病吗？”周明不
好意思地说出了自己当时的想法。当他看
到诊室墙上挂满了锦旗、排队的患者在门口

翘首期待的情形时，他还是选择试一
试。后来，他发现何光十分认真，每
次诊疗完，都会登记他的病情，这让
他意识到，这位年轻医师确实不一
般。来的次数多了，他注意到何光有
个厚厚的日记本，有的患者诊疗结束，
何光就会记上两笔，有时，却不写。这
让他十分好奇。

一次，他终于忍不住问了何光，为什么
有的患者的情况要记上，有的却不记呢？何
光笑了笑，说：“大爷，这个本子里记得是一
些疑难杂症，还有一些需要学习的内容。”听
到这里，周明不由得竖起了大拇指，“原来是
这么回事，看来何主任医术高是有原因的，
我对何主任的医术更放心了。”

何光的日记本里到底记录了些什么内
容呢？有很多病虽然困扰患者很久，但对
医师来说却并不复杂，甚至能做到“针到病
除”，这些病例是不会被记录到日记本中
的。

前不久，16岁的高一学生张川（化名）
因为左前胸疼痛到处就诊，经过冠状动脉
CT检查，医师发现他的心脏没有异常，他
的各项身体指标也都十分正常。这是为
何？后来张川来到了何光的诊室，何光先
仔细询问了张川的日常生活情况，发现他
饮食方面存在问题，舌苔颜色不正常，而且
大便不成形。“前胸是胃经经过的地方，而
且他有胃肠湿热的问题，明确症状后，我就
开始施针。第一次，孩子的症状就减轻了；

四五次后，病就好了。”何光说，他把这个病
例完完整整地记录了下来。

这个日记本也见证了何光技术的提升
之路。何光在幼年时便亲身感受过中医针
灸的神奇疗效，这也成为他选择针灸专业
的原因之一。这些年，他越发感受到针灸
的魅力，本子上的内容也越记越多。2017
年，何光进修时了解到“微针调气”的理念，
便将其应用到了临床上，这种方法相较于
以前采用的方法，进针更短，效果也不错，
那一段时间，他的日记本上就出现了大量
关于该项治疗的记录。2021年，何光又学
习了“岐黄针”，1个月前他用岐黄针治好了
一名研究生的复视症状，岐黄针快速见效
的过程让他惊讶，也被他记到了日记本中。
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“何主任，又拿出你的
日记本了，写啥呢？”

“这可是我的宝贝，里
面写的都是重要内容。等
写完了，我也出本书！”

2 月 23 日上午，为患
者张凤英（化名）做完治
疗，聊城市人民医院针灸
科主任何光拿出一本厚厚
的日记本，把张凤英的情
况写了下来。

俗话说“好记性不如
烂笔头”。这些年何光的
针灸技术不断提升，越来
越多疑难杂症患者找到
他，寻求治疗。后来，何光
便买了个日记本，将疑难
杂症、典型案例和日常学
习心得记录在上面，不时
翻看。

何光简介

擅长以针灸治疗各种顽固性颈肩
腰腿痛、失眠、头痛、面瘫、中风后遗症
等；岐黄针治疗复视、帕金森病、肩周
炎、膝关节炎等；五输穴为主治疗各种
胃痛、腹胀、便秘等消化系统疾病及咳
嗽、心慌、漏尿等内科杂症；脐灸治疗痛
经、月经不调等妇科疾病以及阳虚怕
冷、湿气重等亚健康疾病；无痛飞针治
疗小儿感冒咳嗽、腹泻、遗尿、发育迟缓
等；穴位埋线配合平衡罐调理单纯性肥
胖、胃肠病、过敏性鼻炎等。

何光在记录病例何光在记录病例

何光在为患者治疗何光在为患者治疗

医者心声：

针灸是一门有着悠久历史
的传统医学，作为年轻医生，我
被针灸的魅力所折服，也很喜
欢钻研这个专业。

每当看到患者脸上的痛苦
变成了微笑，或者在多次尝试
后，解决了疑难杂症，又或者通
过一次有效的治疗改变了患者
对针灸的认知，我便会拥有他
人难以想象的成就感。

有的患者受心理因素影响
导致躯体疼痛，我便会与患者
谈谈心，听他们讲讲心事。我
想，专业的医疗知识要以人文
关怀之心传递给患者，这才是
有温度的治疗。

记者感言：

因为热爱，所以坚持

采访时，一位患者特别激
动地让记者一定要好好写写
何医生。深受头痛折磨 23 年
的她，每次发作都疼痛难忍。
何光用了 1 个多小时，减轻了
她的头痛。

很难想象患者心中敬仰的
医生会是个年轻小伙儿。但接
触下来，会发现何光是个谦虚
又自信的人。他总是说，针灸
神奇又科学，有着很多未知等
着人们去探索，如今兴起的各
种针灸流派各有优势，如何选
择合适的方式为患者解决病痛
是他的研究方向和坚持的动
力。面对患者，何光总是耐心
倾听，施针治疗后也详细倾听
患者的反馈，以便调整治疗方
案。何光总说自己记性不好，
所以才选择用本子记录下来。

同时，何光也很自信，对于
很多西医看起来无法解释、没
有治疗方案的病，他都愿意进
行尝试，有时也能取得不错的
效果。而面对患者的赞扬，他
又会谦虚地把这些效果归结于
中国传统医学的经验。

何光所在的科室 2011 年
才独立出来，科室里也大多是
年轻人，但大家都非常热爱针
灸行业，都在不停努力着。就
像何光那本看似普通的日记
本，记录下的是患者的病情，也
是对专业未来发展的期望。

从“写下来”到“记心中”

“见了日记本，我更放心了”

日记本里都写了啥


